
 

 

 

COMITATO PARI OPPORTUNITA’ 
            

Verbale della riunione del Comitato Pari Opportunità 

- seduta del 16 marzo 2012 – 

 
Il giorno 16 marzo 2012, alle ore 10,00  presso  l’Aula Multifunzione del Coordinamento di 

macro-area per il cambiamento e lo sviluppo organizzativo – Palazzo Ateneo, si è riunito il 

Comitato Pari Opportunità. 

Risultano: 

  P A AG 

1 . Prof.ssa DISTASO Grazia X   

2. Prof.ssa CALEFATO Patrizia   X 

3. Prof.ssa CARRERA Letizia X   

4. Prof.ssa GIORGIO Luisa Anna Maria X   

5. Prof.ssa SANTELLI Luisa (In Pensione)    

6. Prof.ssa ZACCARO Giovanna   X 

7. Dott.ssa ALLEGRETTI Marisa X   

8. Avv. ANTUOFERMO Cecilia   X 

9. Dott.ssa CARNIMEO Generosa X   

10. Dott.ssa DE LEO Silvana X   

11. Sig.ra LONGO Rosanna X   

12. Dott.ssa MARINA Amati X   

13. Sig.na  DE MARZO Laura X   

14. Sig.na FERRARI Chiara (Dimissioni)    

15. Sig.na NEGRO Elvira   X 

16. Sig.na PERRINO Elisa (Dimissioni)    

17. Sig.na SEMERARO Ilaria (Laureata)    

18. Sig.na ZAETTA Giorgia (Laureata)    



 

E' altresì presente, per la segreteria amministrativa del Comitato Pari Opportunità, la 

dott.ssa Felicia Baldi.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                               

Verificata la presenza del numero legale si procede alla discussione del seguente ordine 

del giorno: 

1. Comunicazioni;  

2. Programmazione delle attività; 

3. Ratifica richiesta finanziamento 2012 e ripartizione fondi; 

4. Premio di laurea “Anna Politkovskaja” terza edizione: aggiornamenti; 

5. Pubblicazione dei volumi: “Donne e teatro” e “Salute e Benessere”; 

6. Varie. 

 

Punto 1: Comunicazioni; 

Alle ore 10.20 entra Laura De Marzo. 

Allegretti informa che: 

 l’Ufficio della Consigliera Regionale di Parità della Regione Puglia, al fine di 

disporre la liquidazione di € 3600 a titolo di rimborso della somma di pari importo 

già anticipata alla casa editrice Palomar di Bari dall’Università, attingendo dal 

capitolo n. 102730 nella disponibilità del CPO, ha chiesto una breve relazione a 

Carrera, coordinatrice del progetto - ricerca che si è conclusa con la pubblicazione 

del volume “Libere professioni al femminile. Problemi e prospettive” (Palomar 

2011); Carrera si è impegnata ad inviarla quanto prima indicando nella stessa gli 

estremi del conto corrente dell’Università di Bari sul quale potrà essere versata 

detta somma (v. Protocollo di intesa di cui ….); 

 Longo segnala la previsione, al punto IX. EDILIZIA E TERRITORIO – 29. 

dell’O.d.G. della convocazione del Consiglio di Amministrazione del 23 marzo 

2012, dell’argomento: Lavori di recupero di un edificio ubicato in via C. Ulpiani da adibire 

ad asilo nido dell’Università degli Studi di Bari: informativa su aggiornamento stato della 

procedura; De Leo si impegna a informare il CPO sulle decisioni eventualmente 

assunte in merito e di segnalare a Musti, incaricata di trasmettere le decisioni 



adottate in seno al CdA, la necessità che il nominativo di Allegretti venga inserito 

nella relativa lista di distribuzione; 

  il 20 febbraio u.s. ha partecipato al Tavolo Tecnico “Studio di fattibilità per la 

realizzazione del piano territoriale dei tempi e degli spazi “CRONOS” ambito 

territoriale Bitonto – Palo del Colle - Bitonto; in questa sede  è venuta a conoscenza 

che verso fine marzo usciranno bandi PORE su tematiche del Telelavoro; 

provvederà a iscriversi alle news del sito Puglia Sociale della Regione Puglia per 

avere maggiori informazioni; 

 al fine di assicurare l’apporto del Comitato alla compilazione del format cui la 

Direzione del personale deve provvedere (v. Direttiva sulle “Misure per attuare 

parità e pari opportunità tra uomini e donne nelle amministrazioni pubbliche” del 

23 maggio 2007), è stata inviata la relazione sull’attività svolta nell’anno precedente 

e ci si è resi disponibili a presentare quanto prima la programmazione delle attività 

per l’anno in corso; 

 il 25 febbraio u.s., presso l’Auditorium del Multicinema Teatro Mangiatordi di 

Altamura, si è tenuto il  Seminario “Le pari opportunità nelle professioni”, cui, per 

conto del Comitato, ha partecipato quale relatrice Giorgio; 

 il 29 febbraio u.s., presso l’ex Palazzo delle Poste, il Comitato, in collaborazione con 

CUTAMC, Scuola di dottorato “Arti, Letterature e Lingue italiana ed europee”, 

associazione Undesiderioincomune, Centro Ricerche per il Teatro di Milano, Teatro 

Kismet-Opera di Bari, ha realizzato il Seminario ”L’insolenza nel teatro di Emma 

Dante”;  

 l’8 marzo u.s., presso l’Aula Aldo Moro della Facoltà di Giurisprudenza, il 

Comitato ha organizzato il seminario-workshop “Giù le mani dal nostro corpo” con 

Laura Corradi, docente presso l’Università della Calabria; quale presidente ha porto 

i saluti del Comitato; Giorgio e Giuseppe Cascione hanno presentato la relatrice e 

introdotto il tema del seminario-workshop; in esecuzione della delibera del 22 

settembre 2011, ha provveduto ad attivare la procedura per il rimborso delle spese 

di viaggio e soggiorno sostenute dalla relatrice; 

 il 12 marzo u.s. Giorgio, a nome del Comitato, ha portato il suo contributo al 



convegno dal titolo DONNE, SCIENZA E OCCUPABILITA’  Quando la ripresa è al 

femminile (Aula Magna della II Facoltà di Scienze MM.FF.NN.), organizzato dalla 

Presidenza di detta Facoltà in collaborazione con la Consigliera di Parità della 

Provincia di Taranto; su indicazione di Silvia Romanelli, Preside della II  Facoltà di 

Scienze MM.FF.NN., nella sua relazione Giorgio ha illustrato i dati disaggregati per 

genere, forniti dal CSI e da Pasquale Tursi e relativi alla presenza di studenti/esse, 

dottorandi/e e personale docente nelle Facoltà scientifiche – sede di Taranto; la 

preside Romanelli si ripropone di proseguire nella collaborazione con il Comitato 

perché ritiene che tutte le iniziative su tematiche di genere, avviate in ambito 

universitario, devono prevedere il coinvolgimento del Comitato stesso.  

 

Punto 2: Programmazione delle attività; 

Allegretti ribadisce la necessità che ogni Coordinatrice dei Gruppi di lavoro provveda 

quanto prima a stilare la programmazione delle attività per l’anno 2012  e riferisce che, 

attualmente, è pervenuta  unicamente la bozza di programmazione del gruppo “Qualità 

del Lavoro” (coordinatrice Giorgio). 

Vista l’urgenza di provvedere in merito, invita le Coordinatrici a inviare le loro proposte 

di programmazione per via la telematica entro e non oltre il 26 marzo p.v.. 

Carnimeo comunica di aver avviato l’organizzazione di un incontro su “Patologie da 

stress correlate al mobbing” – relatrice  dott.ssa Maria Costantino.  

Giorgio informa che anche quest’anno la Cattedra di Reumatologia ha dato la propria 

disponibilità a proseguire nell'attività di prevenzione, assumendo l'impegno a sottoporre a 

densitometria ossea senza oneri economici chi, nell’ambito del personale dell’Università, 

ne faccia richiesta.  

Carnimeo si impegna a prendere contatti con il personale della Cattedra di Reumatologia 

per individuare termini e condizioni per la realizzazione dell’iniziativa. 

Allegretti dà lettura della lettera inviata al Dipartimento per gli studenti e la formazione 

post laurea (nota prot. n. 1 del 15.02.2012), con cui si chiede se nell’ambito dell’offerta 

formativa dell’Ateneo nell’anno accademico 2011-12 sono stati attivati o si prevede 

l’attivazione di corsi di formazione specifici per figure professionali e/o formatori nella 



materia, di corsi di perfezionamento/master post laurea sulla  disabilità.  

Allegretti riferisce: 

 che la dott. Garofalo, capo area del dipartimento succitato, con nota prot. n. 

13950 del 6.03.2012, ha comunicato quali corsi sono stati attivati in materia di 

disabilità  per l’a. a. 2011/12; 

 di aver raccolto lamentele a proposito di carenze in ordine a una formazione 

specifica (master, corsi di perfezionamento, ecc.) per chi si occupa di soggetti 

autistici e dislessici.; 

 di aver ricevuto, da parte di Associazioni private, la disponibilità a essere sede 

di tirocinio per gli studenti che intendono intraprendere corsi post laurea in 

materia di disabilità ; 

 che sono pervenute sollecitazioni perché il Comitato si faccia promotore per la 

attivazione di corsi di formazione e stipulazione di convenzioni per la 

realizzazione di tirocini negli ambiti suindicati da parte dell’Università. 

Il Comitato manifesta il proprio interesse alla tematica e, dopo ampia discussione, al 

fine di poter individuare possibilità e forme di un proprio intervento quale soggetto 

promotore, chiede ad Allegretti di provvedere ad acquisire informazioni in merito.  

Allegretti assume l’impegno. 

Alle 10.44 escono Carrera e Carnimeo. 

Alle ore 10.59 entra Distaso. 

Giorgio riferisce che l’8 marzo c.m. è stata pubblicamente presentata la proposta di legge 

regionale di iniziativa popolare: “Modifiche alla legge regionale 28 gennaio 2005 n. 2, in 

materia di riequilibrio della rappresentanza politica di genere nelle elezioni di Consiglio 

regionale e Presidente della Regione” e ne schematizza il contenuto:  

1. in ogni lista  nessuno dei due sessi può essere rappresentato in misura superiore al 

50%; 

2. le liste che non presentino questo requisito non sono ammesse alla 

competizione elettorale; 



3. in occasione delle elezioni regionali, i soggetti politici presentatori di liste 

devono assicurare, nei programmi di comunicazione politica offerti dalle 

emittenti radiotelevisive pubbliche e private, nonché nei messaggi 

autogestiti, la presenza paritaria di candidate/i di entrambi i sessi e dare 

loro pari evidenza; 

4. si può continuare a dare un solo voto di preferenza, ma se ne possono dare 

due purché a candidate/i di sesso diverso 

5. nel caso di indicazione di doppia preferenza per candidate/i dello stesso sesso la 

seconda preferenza è nulla. 

 La finalità di queste regole è evidente: tendere a raggiungere l’equilibrio nella 

rappresentanza di genere, in attuazione del disposto degli artt. 51 e 117 della Costituzione 

italiana. 

Giorgio chiede al Comitato se intende manifestare la propria adesione all’iniziativa, 

insieme alle tante donne dei partiti di tutto l’arco costituzionale, delle associazioni, delle 

istituzioni di parità, dei sindacati… 

De Marzo, Longo, De Leo e Amati manifestano il loro dissenso, ritenendo che regole che 

riservino “quote rosa” non sono garanzia di rappresentatività e di qualità delle elette.  

Allegretti, Distaso e Giorgio si dichiarano favorevoli all’iniziativa. 

Dopo ampia discussione si decide di leggere attentamente il testo dei documenti 

(Articolato e Relazione di accompagnamento) che Giorgio si impegna a inviare per posta 

elettronica alle altre componenti  e si rinvia ogni decisione al prossimo incontro. 

Giorgio presenta e illustra la “Carta  per le pari opportunità e l’uguaglianza sul lavoro” (v. 

allegato 1) e riferisce di essere stata sollecitata dalla dottoressa Serenella Molendini, 

Consigliera Regionale di Parità, non solo perché prospetti al Comitato l’opportunità della 

sua sottoscrizione da parte dell’Università di Bari, attraverso il Rettore, suo legale 

rappresentante, ma perché entri in contatto con i Comitati delle altre Università pubbliche 

pugliesi in maniera da pervenire alla sottoscrizione da parte delle stesse. 

Il Comitato concorda. 

De Leo, rilevato che le componenti del Comitato si sono ridotte a tredici, suggerisce 

l’accorpamento quanto meno di alcuni gruppi di lavoro e di fare riunioni monotematiche, 

dedicate ai lavori dei singoli gruppi.  



Allegretti si dichiara favorevole e prospetta l’opportunità di unificare i gruppi di Qualità 

del Lavoro e  Welfare.  

Ogni decisione in merito è rinviata. 

 

Punto 3: Ratifica richiesta finanziamento 2012 e ripartizione fondi; 

Allegretti informa che sul capitolo n. 102730 sono stati assegnati, per l’anno in corso, 

10.000,00 euro cui dovrebbero aggiungersi 3.600,00 euro che la Commissione Regionale 

Pari Opportunità dovrebbe rimborsare per le spese di pubblicazione del volume “Libere 

professioni al femminile. Problemi e prospettive” (Palomar 2011). 

 

Punto 4: Premio di laurea “Anna Politkovskaja” terza edizione: aggiornamenti; 

Allegretti riferisce che si è provveduto a sollecitare il dott. Mario Longo, direttore Agenzia 

Unicredit - Banca di Roma e la dott. Magda Terrevoli, Presidente uscente della 

Commissione Regionale Pari Opportunità (attualmente Presidente è la dott. Rosa 

Cicolella) perché provvedessero a effettuare i bonifici relativi al bando del premio in 

oggetto. 

Si è così riscontrato che la Commissione regionale ha deliberato lo stanziamento di 

1.000,00 euro, ma che, in conseguenza della mancanza di notizie del finanziamento a 

carico della Banca, si rischia di perdere anche quello della Commissione. 

Distaso si impegna ad attingere notizie dal prof. Stefano Bronzini che ha sempre curato i 

contatti con la Banca. 

 

Punto 5: Pubblicazione dei volumi: “Donne e teatro” e “Salute e Benessere”;  

Distaso informa che il volume “Donne e teatro” è pronto per la pubblicazione, essendo 

stati raccolti tutti gli elaborati relativi. 

Allegretti segnala che il volume “Salute e benessere”, raccolta di tutti gli atti dei seminari 

realizzati in tema nel triennio 2008/11 non è stato ancora dato alla stampa, perché, come 

ha appreso da Carnimeo, due relazioni non sono state ancora fornite. 

Si delibera di inviare gli elaborati già pronti al Servizio Editoriale e al Centro Stampa, 

perché si provveda all’avvio della pubblicazione. 

 



Punto 6: Varie; 

In vista della ripartizione degli spazi dell’ex Palazzo delle Poste, Allegretti propone di 

chiedere che in questo stabile vengano individuati spazi da riservare al Comitato. 

Il Comitato è d’accordo. 

Amati esprime  disappunto per la mancanza cronica e sistematica di alcune componenti 

del Comitato Pari Opportunità.  

Non essendovi altro da discutere, i lavori si concludono alle ore 12.34 

Letto e approvato seduta stante. 

 

  La Segretario Verbalizzante    La Presidente 

 


